Stalin hob die internationale Bedeutung unserer Politik in der nationalen Frage hervor. Die unterjochten Völker im Westen und Osten sehen in der Sowietunion das Vorbild für die Lösung der nationalen Frage und für die Liquidierung der nationalen Unterdrückung. Genosse Stalin verwies auf die Notwendigkeit energischer Arbeit zur Liquidierung der Ungleichheit in der wirtschaftlichen und kulturellen Lage der Völker der Sowietunion. Er rief die gesamte Partei zu entschiedenem Kampfe gegen die Abweichungen in der nationalen Frage auf — gegen den großrussischen Chauvinismus und den lokalen bürgerlichen Nationalismus.

Auf dem Parteitag wurden die Träger nationalistischer Abweichungen und ihre Großmachtspolitik gegenüber den nationalen Minderheiten entlaryt. Damals traten die georgischen Vertreter der nationalistischen Abweichung, Mdiwani und andere, gegen die Partei auf. Diese Leute waren gegen die Schaffung der Transkaukasischen Föderation, gegen die Festigung des Freundschaftsbundes der Völker Transkaukasiens. Die Träger dieser Abweichungen benahmen sich gegenüber den anderen Nationalitäten in Georgien wie richtige Großmachtchauvinisten. Sie wiesen alle Nichtgeorgier, besonders Armenier, aus Tiflis aus und erließen ein Gesetz, wonach eine Georgierin, die einen Nichtgeorgier heiratete, die georgische Staatsbürgerschaft verlor. Die georgischen Vertreter der nationalistischen Abweichung wurden von Trotzki, Radek, Bucharin, Skrypnik und Rakowski unterstützt.

Bald nach dem Parteitag wurde eine spezielle Beratung der Funktionäre der nationalen Republiken über die nationale Frage einberufen. Auf ihr wurde eine Gruppe tatarischer bürgerlicher Nationalisten — Sultan-Galijew und andere — und eine Gruppe usbekischer Vertreter der nationalistischen Abweichung — Faisullah

Chodshajew und andere — entlaryt.

Der XII. Parteitag faßte die Ergebnisse der Neuen ökonomischen Politik für die zwei Jahre zusammen. Diese Ergebnisse flößten frischen Mut und Zuversicht in den Endsieg ein.

"Unsere Partei ist eine fest geschlossene, zusammengeschweißte Partei geblieben, die bei einer der größten Wendungen die Probe bestanden hat und mit breit entrolltem Banner vorwärtsschreitet", erklärte Genosse Stalin auf dem Parteitag.